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Mons. Jesús Sanz:
“El recuerdo vivo 
entre brumas y 
malvas”
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Manuel Robles:
“Los santos... para el 
cielo y los altares”

PÁGINA 4

ROMA

El 6 de octubre del año 2016 el 
Papa Francisco anunciaba pública-
mente que el tema de la XV Asam-
blea General Ordinaria del Sínodo 
de los Obispos se centraría en “Los 
jóvenes, la fe y el discernimien-
to vocacional”. Su Instrumentum 
Laboris fue producto de dos años 
de trabajos, reuniones, cuestiona-
rios en los que se quiso hacer par-
tícipe a toda la Iglesia, fundamen-
talmente a los jóvenes, y encuen-
tros que dieron como resultado 
unos materiales que tuvieron que 
ser cuidadosamente analizados y 
sintetizados. Finalmente, el Síno-
do dio comienzo el 3 de octubre, y 
fue clausurado por el Papa Fran-
cisco el pasado domingo, con una 
misa celebrada en la Basílica de 
San Pedro. Además, el día anterior, 
sábado 27, el Pontífice había parti-
cipado en la conclusión de los tra-
bajos donde, tomando la palabra, 
quiso remarcar que el Sínodo no 
era “un parlamento, sino un espa-
cio protegido por el Espíritu Santo”. 

Ese mismo día se aprobaba tam-
bién el documento final del Síno-
do, compuesto por 12 capítulos 
redactados en 60 páginas donde se 
hace un amplio repaso por el con-

texto social en el que se mueven los 
jóvenes. “Los jóvenes desean ser 
escuchados, reconocidos y acom-
pañados”, afirma el documento, 
y “desean que su voz sea conside-
rada interesante y útil en el campo 

social y eclesial”. En esta labor la 
escuela y la parroquia cumplen un 
papel esencial, y en particular, las 
instituciones educativas católicas. 
De la misma manera reconocen 
que la parroquia “también tiene su 

papel”, y que necesita “volver a pen-
sar su vocación misionera, porque 
a menudo es poco significativa y 
poco dinámica, especialmente en 
el ámbito de la catequesis”.                                             
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Finaliza el Sínodo sobre los jóvenes
El domingo tuvo lugar la clausura, con una eucaristía en la Basílica de San Pedro

El Papa Francisco saluda a los jóvenes asistentes a la misa de clausura del Sínodo.

XV Semana 
Solidaria  
de Mieres

MIERES

n “El desarrollo en tus manos” 
es el lema de la XV Semana 
Solidaria de Mieres, que dará 
comienzo el próximo martes, 
6 de noviembre, y finalizará el 
sábado, día 10. 
Organizada por la funda-
ción salesiana Juan Soñador, 
esta cita reúne charlas, mesas 
redondas, exposiciones, músi-
ca, cine y comercio justo en la 
Casa de la Cultura, en horario 
de 19,30 h.
La semana se inaugurará con 
la conferencia “De los objeti-
vos del milenio al desarrollo 
sostenible”, a cargo de Guiller-
mo Santander, Investigador del 
Instituto Complutense de Estu-
dios Internacionales, y  finali-
zará el sábado con el concierto 
de José Manuel Tejedor.

CANDÁS

n Este sábado tendrá lugar en Candás el XVI 
Encuentro de Cofradías Diocesanas de Astu-
rias. La jornada comenzará con la interven-
ción de los hermanos mayores de las cofradías 
del Nazareno de Luarca y de Villaviciosa. Tras 
su charla se proyectará un documental sobre 
la Semana Santa candasina y después tendrá 
lugar un paseo por la ladera de San Antonio 
con visita a la capilla. A las 12.30 h se celebra-
rá la Santa Misa en la iglesia parroquial de San 
Félix de Candás. 

Encuentro de 
Cofradías,
en Candás

MADRID

n El tercer encuentro de profesores de Reli-
gión de toda España para fomentar la comuni-
cación de buenas prácticas “InnovaReli” tuvo 
lugar este pasado sábado 27 de octubre, en la 
Universidad de La Salle de Madrid. En él par-
ticiparon 235 profesores de 37 diócesis distin-
tas, un encuentro “muy enriquecedor ya que 
acudieron profesores de todos los niveles, tan-
to de la pública como de la concertada”, expli-
có Susana García, profesora asturiana de Reli-
gión y miembro de la organización.

Más de 37 diócesis 
participan un año 
más en “InnovaReli”

OVIEDO

n La Fundación Pontificia Ayuda a la Iglesia 
Necesitada celebra como cada año por estas 
fechas misas de difuntos por sus benefactores 
y familiares. Estas eucaristías se celebrarán en 
cuatro parroquias de la diócesis: sábado 3 de 
noviembre, en San José (Gijón) a las 19.30h; 
el sábado, 10 de noviembre, en la Basílica de 
San Juan el Real (Oviedo) a las 20 h; el sába-
do, día 17, en San Lázaro (Oviedo) a las 19.30 
h y finalmente el sábado 24, en San Nicolás de 
Cantorbery (Avilés) a las 19.30 h.

Misas por los 
benefactores 
difuntos de AIN

Nuevo curso en 
el Instituto San 
Juan Pablo II

OVIEDO

n El Instituto diocesano de 
Teología y Pastoral “San Juan 
Pablo II” ha comenzado el nue-
vo curso. Vinculado al Institu-
to Superior de Ciencias Reli-
giosas “San Melchor de Qui-
rós”, tiene cinco sedes: Oviedo, 
Gijón, Avilés, Navia y Can-
gas del Narcea. En todos ellos 
se imparten cuatro módulos 
troncales y uno de especializa-
ción, con el que se puede obte-
ner un Diploma Diocesano de 
Agente de Pastoral. Los cré-
dicos formativos están reco-
nocidos oficialmente y tam-
bién se puede acceder al reco-
nocimiento DECA de edu-
cación infantil y primaria. 
El “San Juan Pablo II” ofrece 
formación básica y perma-
nente orientado religiosos y 
laicos. El teléfono de contac-
to para más información es el  
985 22 08 97.



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
El documento se detiene tam-

bién en el tema de los migrantes, 
“el paradigma de nuestro tiempo”, 
afirma, y lo analiza como “fenó-
meno estructural”, y no como una 
emergencia transitoria. Además, 
las conclusiones del Sínodo reco-
gen también una amplia reflexión 
sobre los “diferentes tipos de abu-
sos”, ya sean de poder, económicos, 
de conciencia o sexuales, que pue-
dan ser cometidos por sacerdotes, 
religiosos o laicos. Estos “causan 
–se afirma en el texto– un sufri-
miento que puede durar toda la 
vida y que ningún arrepentimien-
to puede remediar”. Por eso, desde 
el Sínodo se hace un llamamiento 
al compromiso de la “adopción de 
rigurosas medidas de prevención 
que eviten su repetición”, así como 
poner el acento en la “selección y 
formación de aquellos a quienes se 
les confiarán tareas de responsabi-
lidad y educación”. Además en este 
sentido el Sínodo expresa su grati-
tud “a todos aquellos que tienen el 
valor de denunciar inmediatamen-
te el mal”, porque ayudan a la Igle-
sia “a tomar conciencia de lo que ha 
ocurrido y de la necesidad de reac-
cionar con decisión”: “La miseri-
cordia –se afirma– de hecho exi-
ge justicia”.  Otros temas del docu-
mento final del Sínodo tienen que 
ver con la familia, “principal punto 
de referencia para los jóvenes y pri-
mera comunidad de fe”.  

También se detiene el texto en 
algunas formas de vulnerabilidad 
de los jóvenes en diversos ámbi-
tos, bien sea el trabajo, la exclusión 
social por razones étnicas, reli-
giosas o económicas, o la disca-
pacidad. Frente a esta “cultura del 

descarte”, la Iglesia hace un llama-
miento a la solidaridad y a la con-
versión. 

La misión, la vocación y el 
acompañamiento son otros tér-
minos presentes, quedando cla-
ro que toda vocación bautismal 
es una llamada a la santidad para 
todos, y que cada persona debe 
vivir su propia vocación específica 
en cada ámbito, profesión, fami-
lia, vida consagrada, etc. En todo 
ello, acompañar es una misión que 
la Iglesia debe llevar a cabo a nivel 
personal y de grupo, en un mundo 
“caracterizado por un pluralismo 
cada vez más evidente y una dis-
ponibilidad de opciones cada vez 
más amplia”. Así, buscar junto con 
los jóvenes un recorrido específico 
para hacer elecciones definitivas es 
un servicio necesario. 

El documento final trata tam-
bién de la misión en el “entorno 
digital”, que es parte integrante de 
la realidad cotidiana de los jóvenes,   
y tampoco elude el reconocimien-
to y la valoración de la mujer en la 
sociedad y en la Iglesia, porque “su 
ausencia empobrece el debate y el 
camino eclesial”: “Se espera que 
haya una presencia femenina en 
los organismos eclesiales a todos 
los niveles, incluso en las funciones 
de responsabilidad”. 

Además, la afectividad y la 
sexualidad están presentes en el 
texto. Los obispos recuerdan a las 
familias y a las comunidades la 
importancia de hacer descubrir a 
los jóvenes que la sexualidad es un 
don. Se reconoce también que “a 
menudo la moral sexual de la Igle-
sia se percibe como un espacio de 
juicio y condena”, mientras que los 
jóvenes buscan “una palabra clara,  
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Un proyecto para Asturias desde el Sínodo
Un “momento ilusionante” cuyos frutos podrán concretarse en la Pastoral Juvenil y Vocacional diocesana 

Nuestro tiempo

sucederá en Asturias. Así lo afir-
ma el Delegado episcopal de Pas-
toral Juvenil y Vocacional, Diego 
Macías, que manifiesta que “desde 
que las Delegaciones de Pastoral 
Vocacional y Juvenil se han fusio-
nado, una de las ideas que esta-
ban encima de la mesa era realizar 
un proyecto en común para toda 
la diócesis. Y lo haremos a par-
tir del documento del Sínodo, con 
todas las claves que contenga, que 
serán comunes para toda la Igle-
sia y nosotros lo aprovecharemos 
para la diócesis. Pensamos que es la 
mejor manera de concretar los fru-
tos del Sínodo”.

Todo un “momento ilusionan-
te”, reconoce el sacerdote “este que 
estamos viviendo, donde el Papa 
ha querido convocar esta Asam-
blea poniendo el foco en los jóve-
nes, lo cual merece una respues-
ta seria por nuestra parte, ya que 
tenemos una responsabilidad muy 
clara con ellos. Y es que a veces 
pensamos que no tenemos jóve-
nes, pero sí los hay y merecen todo 
nuestro respeto y nuestra dedica-
ción”.

El Delegado de Pastoral Juvenil 
y Vocacional destaca del Sínodo 
“la preparación, pues se ha teni-
do muy en cuenta la opinión de los 
jóvenes y se ha intentado llegar de 
una manera clara y concisa a lo que 
estos piensan hoy día”, y por otro 
lado, el hecho de que “se ha inten-
tado involucrar a toda la Iglesia en 
este Sínodo, con iniciativas como 
la de la Conferencia Episcopal, 
que puso en marcha una cadena de 
oración durante todo este tiempo 
que ha durado el Sínodo, lo que ha 
supuesto que las diócesis pudieran 
participar y estar pendientes”.

n La Unidad Pastoral Villalegre- La Luz de 
Avilés ha presentado el plan pastoral que 
organizará sus parroquias, Sagrado Cora-
zón de Villalegre, San Pablo de la Luz y la 
ermita de la Luz, los próximos cuatro años. 
El grupo de trabajo encargado de darle for-
ma comenzó su labor viendo qué necesida-
des tenía la unidad pastoral, en qué situa-
ción se estaba en cada ámbito y cuál era la 
mejor forma de abordar su desarrollo en 
conjunto. Tras esta primera etapa se pre-
sentaron las propuestas al consejo pastoral 
que aprobó el plan. Este está formado por 
cinco acciones pastorales: misionera, cate-
quética, litúrgica, caritativo-social y comu-
nión parroquial; cada una ella con cuatro 
apartados a tener en cuenta: la realidad de 
la que se parte, el objetivo a lograr, los orga-
nismos de animación y las acciones más 
significativas que llevar a cabo. 
Con estas premisas el plan pastoral tie-
ne como propósitos integrar las distintas 
funciones y responsabilidades, concien-
ciar a todos los miembros de la comuni-

dad de la importan-
cia del papel que cada 
uno debe desempeñar, 
orientar la actividad 
de los distintos movi-
mientos que existen en 
las parroquias con sen-
tido misionero y hacer 
posible una labor pas-
toral conjunta en toda 
la unidad. En ese senti-
do Felix Amorín, coor-
dinador del consejo 
pastoral, resalta que “la 
gente acepta con nor-
malidad lo que es una 
unidad pastoral y tra-
bajar en conjunto. Seguimos teniendo el 
sentido de pertenencia a la parroquia, pero 
más en el acto físico de voy a un templo o 
a otro. Asumimos que somos unidad pas-
toral y que en definitiva que somos Iglesia, 
creemos en lo mismo y debemos trabajar 
en la misma dirección”. 

En esta labor de “revivir la pastoral” las 
nuevas tecnologías se han revelado como 
una herramienta fundamental para poder 
acercarse más a los fieles y mantenerles 
informados de todas las noticias que pue-
dan ser de su interés. A la página web www. 
parroquiadevillalegrelaluz.es que “hemos 

hecho más amena y accesible e 
intentamos que esté muy actua-
lizada, al menos dos o tres veces 
a la semana” y su perfil en twit-
ter @UpapVillaLaLuz; se ha 
añadido un grupo de whatsapp: 
“Es una forma más rápida, más 
cercana y así la gente está más 
informada. Está teniendo muy 
buena acogida”, explica Félix, ”se 
envía un mensaje con un peque-
ño texto, más una imagen, rela-
tivo a la pastoral de la salud, 
Cáritas, catequesis, celebra-
ciones o eventos especiales. No 
solo de la unidad pastoral, tam-
bién les hacemos llegar aquellas 

cosas que vemos interesantes del arcipres-
tazgo o de la diócesis”. Para poder acceder a 
este servicio se debe enviar un mensaje con 
la palabra “alta” al número 684 62 38 92. 
Iniciativas que buscan mantener con 
mucha vida la unidad pastoral y “continuar 
con la labor de evangelizar”. 

Nuevo plan pastoral para la UP Villalegre-La Luz de Avilés

Las parroquias desarrollarán conjuntamente las acciones pastorales marcadas. 

humana y empática”, y “expresan 
un deseo explícito de confronta-
ción sobre cuestiones relacionadas 
con la diferencia entre la identidad 
masculina y la femenina, la reci-
procidad entre hombres y muje-
res, la homosexualidad”. En este 
sentido, los obispos reconocen el 
esfuerzo de la Iglesia por transmi-
tir en el contexto cultural actual “la 
belleza de la visión cristiana de la 
corporeidad y la sexualidad”, pero 
“es urgente buscar caminos más 

apropiados, que se traduzcan en 
caminos formativos renovados”, 
así como la urgencia de “proponer 
a los jóvenes una antropología de 
afectividad y sexualidad capaz de 
dar el justo valor a la castidad” para 
el crecimiento de la persona “en 
todos los estados de vida”. 

La aplicación en la diócesis
El objeto de estos documentos 

será concretarlo en cada diócesis 
y cada comunidad, como también 
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “El futuro lo tienes que hacer 
tú con tus manos, con tu corazón, 
con tu amor, con tus pasiones, 
con tus sueños. Con los demás”. 
(27-X-18)
n “La fe es una cuestión de 
encuentro, no de teoría. En 
el encuentro Jesús pasa, en el 
encuentro palpita el corazón de 
la Iglesia. Entonces, lo que será 
eficaz es nuestro testimonio de 
vida”. (28-X-18)
n “La esperanza de Dios no es un 
espejismo, como ciertas publici-
dades en las que todos son sanos 
y hermosos, sino que es una pro-
mesa para la gente real, con sus 
virtudes y defectos, potencialida-
des y fragilidades”. (28-X-18)
n “Es importante escuchar a las 
personas, la historia de la comu-
nidad; sobre todo las esperanzas 
decepcionadas, las expectativas 
del corazón, las pruebas de la fe:  

la evangelización se hace cami-
nando con la gente”. (29-X-18)
n “Estamos llamados a escuchar 
lo que el Espíritu nos sugiere, es 
siempre novedad”. (29-X-18)
n “Si quieres escuchar la voz del 
Señor, ponte en marcha, vive en 
búsqueda. El Señor habla a quien 
está en búsqueda”. (30-X-18)
n “La Palabra de Dios no solo se 
escucha por el oído, entra por el 
oído, o si la lees te entra por los 
ojos; sino que se escucha con el 
corazón”. (30-X-18)
n “La oración cuando se hace en 
grupo es más fuerte porque nos 
ayudamos juntos a orar. Yo puedo 
estar solo y debo a veces estar solo 
delante de Dios para encontrar-
me con él en la oración, pero solo 
físicamente, teniendo conscien-
cia de que conmigo está toda la 
Iglesia. Esta es la manera de rezar 
de un cristiano”. (30-X-18)

                El Catecismo, punto por punto

282. ¿Cómo está Jesucristo presente en la Eucaristía?
Jesucristo está presente en la Eucaristía de modo único e incompa-
rable. Está presente, en efecto, de modo verdadero, real  y sustancial: 
con su Cuerpo y con su Sangre, con su Alma y su Divinidad. Cristo, 
todo entero, Dios y hombre, está presente en ella de manera sacra-
mental, es decir, bajo las especies eucarísticas del pan y del vino.
283. ¿Qué significa transubstanciación?
Transubstanciación significa la conversión de toda la sustancia 
del pan en la sustancia del Cuerpo de Cristo, y de toda la sustancia 
del vino en la sustancia de su Sangre. Esta conversión se opera en 
la plegaria eucarística con la consagración, mediante la eficacia de 
la palabra de Cristo y de la acción del Espíritu Santo. Sin embargo, 
permanecen inalteradas las características sensibles del pan y del 
vino, esto es, las “especies eucarísticas”.
284. La fracción del pan, ¿divide a Cristo?
La fracción del pan no divide a Cristo: Él está presente todo e íntegro 
en cada especie eucarística y en cada una de sus partes.
285. ¿Cuánto dura la presencia eucarística de Cristo?
La presencia eucarística de Cristo continúa mientras subsistan las 
especies eucarísticas.

Nos cambió la hora de nuevo, y 
hemos ajustado los relojes dejan-
do que el sol nos salude antes cada 
mañana, aunque marcha también 
más temprano cada tarde. Pero 
metidos como estamos en este mes 
del otoño avanzado, comproba-
mos mirando el almanaque cómo 
es imparable el paso del tiempo 
que nos va dejando mes tras mes 
su embrujo y su mensaje. Queda 
atrás la explosión de vida que nos 
lanzó la primavera con sus guiños 
y meses floridos; también pasó el 
verano agostador con sus sofo-
cos y holganzas; y antes de meter-
nos en un nuevo invierno en don-
de aprender a valorar la vida yendo 
a las raíces, nuestra travesía surca 
este noviembre otoñal.

A sus mismas puertas, con colo-
res de malva y sentimientos de 
recuerdo, nos sorprende un par 
de citas en sus dos primeros días. 
Primero la festividad de todos los 
santos, en la que escuchamos de 
nuevo que esa es la vocación últi-
ma y primera que hemos recibido 
de Dios: ser santos. Como tantos 
lo han sido, aunque no figuren en 
el calendario oficial. Fueron san-
tos haciendo sencillamente lo que 
tenían que hacer, amando a Dios 
con todo su ser y al prójimo como 
a un hermano. Lo que amasaron 
sus manos, lo que soñaron ver sus 
ojos, lo que fueron capaces de decir 
y de callar, lo que amaron y lo que 
sufrieron, todo cuanto ofrecieron, 
ahí está. Es la santidad cotidia-
na que en la vida corriente se des-
cribe, y como decía el poeta “tren-
zando juncos y mimbres se pueden 
labrar a un tiempo para la tierra 
un cestillo y un rosario para el cie-

lo”. Es la santidad de la puerta de al 
lado, como dice el Papa Francisco. 
La de sabernos peregrinos de ese 
destino al que el Señor nos llamó, y 
hermanados con los que Dios nos 
da, y por Él acompañados en nues-
tros momentos de prueba y en los 
de gozar. Que todos los santos nos 
ayuden en esta aventura de vivir 
cristianamente las cosas, amando 
a Dios nuestro Señor, en comunión 
con la Iglesia y con afecto a los her-
manos.

Pero en este noviembre ceni-
ciento de las brumas matinales, 
su segundo día tiene otra cita muy 
metida en la entraña de nuestro 
pueblo creyente: la celebración de 
todos los fieles difuntos. También 
ellos fueron llamados a la santidad, 
pero aún no ha concluido su cami-
no. No están entre nosotros, y en la 
espera a que vuelva el Señor siguen 
haciendo su periplo. Los difuntos 

no son anónimos. Todos tienen 
un nombre, mil rostros en nuestra 
memoria, y sobre todo tienen un 
punto de recuerdo que nos mueve 
no sólo al suspiro de la nostalgia, 
sino al pago dulce de la plegaria por 
ellos ante la deuda de gratitud por 
lo mucho que de ellos recibimos. 
Son padres, hermanos, esposos e 
hijos. Son amigos, vecinos, compa-
ñeros. Son ellos. Y por todos ellos, 
en un día de difuntos, encendemos 
la vela de nuestra mejor remem-
branza, mientras depositamos en 
sus tumbas una flor y elevamos 
nuestra oración a los cielos.

No es un día en el que nos que-
damos melancólicos y pensativos 
por un ayer que pasó con quienes 
ya se fueron para no volver. La cele-
bración de los fieles difuntos tiene 
un transfondo de esperanza que se 
deriva del mirar a un mañana pro-
metido, en donde para siempre 
gozaremos de un encuentro eterno 
junto a Dios. Así lo pedimos cuan-
do rezamos por las almas del pur-
gatorio y despertamos nuestros 
deseos de cielo, y esto es lo que nos 
ganó Cristo resucitado venciendo 
su muerte y la nuestra. El corazón, 
que tiene sus razones, no se resig-
nará jamás a que todo acabe en el 
triste recuerdo de un pasado fugaz. 
Esta rebeldía es profundamen-
te creyente porque coincide con la 
promesa que nos ha hecho Dios.

En medio de las brumas oto-
ñales, pedimos por el eterno des-
canso de nuestros seres queridos, 
mientras nos gozamos del desti-
no santo y sin fin al que fuimos lla-
mados por Dios, con María y con 
todos los santos que en el mundo 
han sido.

El recuerdo vivo
entre brumas y malvas

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Cine con valores   El fotógrafo de Mauthausen. Susana García Muñiz

Esta semana recomendamos 
uno de los estrenos de cine español 
más importantes del año, la pelí-
cula de Mar Targarona basada en 
la historia real del joven republi-
cano español, Francesc Boix, que 
fue internado en el campo de con-
centración de Mauthausen des-
pués de ser capturado por los nazis 
en Francia. Rodada en el norte de 
Cataluña y en un campo de con-
centración húngaro tiene ban-
da sonora del compositor y direc-
tor de orquesta tinerfeño Diego 
Navarro , que ya compuso la músi-
ca en “Atrapa la Bandera”. 

Aunque hemos visto numero-
sas películas sobre los campos de 
concentración, es poco común 
encontrar una que nos cuente pre-
cisamente la historia de un espa-
ñol en estos campos, más habitual 
en el género documental. Y preci-
samente es la historia de un joven 
español que tuvo un papel relevan-
te a la hora de sacar a la luz los crí-
menes de los nazis, ya que con su 
cámara fotográfica fue testigo de 
los horrores de los campos de con-
centración e incluso fue testigo en 
los Juicios de Núremberg. Mario 
Casas hace una buena interpreta-

ción de Francesc Boix, que estuvo 
preso entre 1941 y 1945 en Mau-
thausen y muestra a través de sus 
fotografías lo que Primo Levi nos 
mostró a través de sus palabras, la 
deshumanización de los campos y 
la barbarie nazi. Y es que en Mau-
thausen estuvieron presos más 
de siete mil españoles desde 1940, 
perdiendo la vida unos cinco mil 
debido a las penurias que sufrían 
junto con el frío y el hacinamien-
to. Gracias a Francesc, a pesar del 
riesgo que suponía sacar los nega-
tivos de las fotografías del campo, 
tuvimos pruebas de las terribles 

historias que contaban los super-
vivientes. Pruebas de un extermi-
nio planificado y ejecutado por 
los nazis y sus colaboradores, pero 
llevado a cabo con la complicidad 
de muchos que prefirieron mirar 
hacia otro lado por miedo o indife-
rencia.

Una película muy recomenda-
ble, bien documentada y de gran 
valor educativo, que, aunque sin 
los medios de una superproduc-
ción como “La lista de Schindler” o 
“El pianista”, nos cuenta una histo-
ria que merece la pena ser recorda-
da para siempre.

La celebración de 
los difuntos tiene 
un transfondo de 
esperanza. El corazón 
no se resignará jamás 
a que todo acabe en 
el triste recuerdo 
de un pasado fugaz. 
Esta rebeldía es 
profundamente 
creyente 
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Los santos siempre desentonan, 
molestan, son incómodos. Por eso, 
los listos de este mundo piensan 
que están muy bien “para el cielo 
y los altares”, como escribió Jacin-
to Benavente en una de sus come-
dias, porque en el cielo y en los alta-
res son inofensivos. Todavía hoy 

mucha gente tiene la impresión 
que los santos son gente muy rara, 
o que son de madera, y después de 
unos cuantos años de su muerte, se 
les coloca un arito en la cabeza, se 
les congela, y ya pueden empezar 
a venerarse sin que nos saquen a 
nosotros de nuestras casillas.

Pero la santidad es otra cosa. Y 
es que cuando un hombre o una 
mujer se sumergen en Dios, pue-
den resultar muy peligrosos, por-
que un santo tiene una luz especial, 
un amor tan radical, y una vida tan 

libre, que trae de cabeza a medio-
cres servidores del Altísimo. Ya se 
sabe que un amigo íntimo de Dios, 
si es santo, desentona, y es que Dios 
jamás es inofensivo.

Es cierto que los listos de este 
mundo piensan que sus vidas son 
inútiles: cuando se mueren, todo 
sigue igual en este viejo y píca-
ro mundo. Pero, un momento: ¿es 
que acaso la muerte de Cristo con-
virtió a los fariseos de su tiempo? 
¿Es que Caifás, Pilato y Herodes 
ingresaron el lunes de Pascua en 

Los santos... para el cielo y los altares
Claves

alguna casa de la santidad? ¡Y no 
por ello fue inútil la sangre de Jesús! 

Para nosotros Dios es, dema-
siadas veces, solo un disfraz, en 
cambio para ellos es una espuela. 
Por eso, mientras los listos se que-
dan discutiendo los problemas del 
mundo, ellos bajan “al barro fra-
terno” del vecindario, del hospital, 
de la escuela, del trabajo, de los que 
no pintan nada. Y son como el sol, 
el agua y el pan que sin hacer rui-
do hacen que este mundo sea más 
humano y vividero.

Manuel
Robles Freire
Delegado episcopal
para las Causas
de los Santos

Cuando un hombre 
o una mujer se 
sumergen en Dios, 
pueden resultar muy 
peligrosos, porque un 
santo tiene una luz 
muy especial que trae 
de cabeza a mediocres 
servidores del Altísimo

OVIEDO

Este libro es una recopilación 
de los artículos que durante algo 
más de un año ha ido publican-
do en el diario La Nueva Espa-
ña. ¿Qué motivación le llevó a 
compartir con los lectores estas 
columnas de opinión?

Principalmente la invitación de 
la directora de La Nueva España, 
que insistió y me manifestó varias 
veces el deseo de que colaborase 
con el periódico. Ya lo había hecho 
en varias ocasiones con algunos 
periódicos de tirada nacional y 
ella pensó que podría prestar este 
servicio también en Asturias y en 
otros periódicos que forman parte 
del grupo Prensa Ibérica.

El volumen es un compendio 
de actualidad, historia, religión, 
viajes, arte… es difícilmente cla-
sificable. ¿En qué se inspiraba 
para elegir un tema cada semana?

En primer lugar hay que leer 
cada día, no solo los periódicos 
regionales sino también los de 
ámbito nacional. Esto supone fre-
cuentar los seis diarios que cons-
tituyen la lectura básica de un lec-
tor dedicado a la prensa cotidia-
na. Buscaba en primer lugar, en las 
columnas de opinión, cuáles son 
las vetas de inspiración espiritual, 
de temática religiosa o también 
arreligiosa, porque muchas veces 
en los planteamientos que se decla-
ran agnósticos o ateos hay también 
un discurso expreso sobre la reli-
gión. Luego, en los acontecimien-
tos que se suceden cada día desde el 
ámbito de la religión y de las confe-
siones religiosas, porque la vida de 
la Iglesia produce constantemen-
te noticias que son como para ser 
recogidas y también comentadas.

En algunos artículos parte de 
personajes del mundo del arte, de 
la arquitectura o del cine abier-
tamente ateos o sin vinculación 
alguna con la fe, y desde ahí reco-
rre un viaje analizando sus obras, 

sus frases, y finaliza demostrando 
que en todo ello hay algo trascen-
dente que lo conecta con la espi-
ritualidad y la fe. ¿Se han abier-
to debates a raíz de alguno de sus 
artículos?

Tengo noticia al menos de dos 
reacciones a través de la prensa 
principalmente, que han sido dis-
cordantes, dignas de aprecio y que 
he tenido muy en cuenta y valora-
do. No estoy de acuerdo en algunas 
de las apreciaciones, pero no me 
disgusta el que los lectores puedan 
manifestar su opinión al respecto. 
Pero en general no me suelen llegar 
observaciones. 

El diálogo entre fe y cultura 
que se da en sus artículos los con-
vierten en una especie de Atrio de 
los Gentiles por escrito. ¿Qué ha 
sido de esta propuesta?

En cierta manera lo es, aunque 
los escritos son de diversa índo-
le. El Atrio de los Gentiles fue una 
idea felicísima del Papa  Benedicto 
XVI que sigue teniendo hoy gran 
actividad y por medio de la cual 
se han alcanzado grandes cotas de 
diálogo, de encuentro, de reflexión 
conjunta entre la Iglesia y otras 
personas que tienen una cosmo-
visión distinta, pero que expresan 
una inquietud en las reflexiones 
que son de común interés: el sen-
tido de la vida, el dolor, la injusti-
cia, la muerte, el sufrimiento, etc. 
Son personas que, aún declarán-
dose agnósticas o ateas tienen una 
metafísica, un anhelo y una capaci-
dad de hacerse preguntas de carác-
ter filosófico y espiritual  que hacen 
de ellos los interlocutores natos de 
una actividad como es el Atrio de 
los Gentiles que ha logrado entrar 
incluso en la sede de la academia 
sueca de los premios Nobel –una 
instancia que ahora ha quedado un 
poco devaluada, pero que ha teni-
do unos momentos álgidos de gran 
brillantez y con grandes persona-
lidades presentes en ese ámbito de 
los galardones más reconocidos y 

Testigos | Jorge Juan Fernández Sangrador. Vicario General

“La vida de la Iglesia produce constantes noticias”
Acaba de publicar su libro “El hecho religioso diario. Trazos de periodismo cultural” (Ed. PPC)

prestigiosos del mundo–. 
¿Las redes sociales, la imagen 

y esta nueva manera de comuni-
carnos se contrapone a la lectura 
pausada y en profundidad de un 
periódico?

El periódico impreso tiene que 
existir. Los diarios digitales son 
como una proyección o expan-
sión de aquel que es considerado y 
que ha de ser la fuente original. Ya 
en 1975 se declaró que el sopor-
te en papel  iba a desaparecer. Sin 

embargo en Estados Unidos esta-
mos viendo que personas del mun-
do de los avances y empresas digi-
tales en Silicon Valley están com-
prando periódicos clásicos como 
el Washington Post, Los Ángeles 
Times o el BusinessWeek. Lo cual 
significa que el periódico como tal 
en su soporte tradicional, que es 
una delicia leer –los rituales que 
acompañan a la lectura del periódi-
co dada día, los recortes, las carpe-
tas en donde que clasificas aquello 

sobre lo que te gusta volver–, esto 
es un gran mérito que tienen los 
periódicos y los buenos artículos, 
que pasan de ser tribunas de opi-
nión a ser literatura.  Todo aquello 
que se lee dos veces puede conside-
rarse que entra propiamente en la 
consideración de obra literaria.

El mundo del arte en todas sus 
expresiones está muy presente en 
las páginas de este libro. ¿Cómo 
evaluaría hoy la salud artística de 
la Iglesia?

La relación de la Iglesia con el 
arte y con los artistas ha sido algo 
que han puesto de manifiesto espe-
cialmente los últimos Papas. Hay 
unos encuentros significativos en 
la Capilla Sixtina de los Papas con 
los artistas. Y el aprecio de la Igle-
sia por el arte es algo incuestionable 
como acreditan las obras artísticas 
de temática religiosa cristiana cató-
lica, que son lo más representativo 
del mundo del arte de siempre. Sin 
embargo hoy, lo mismo que existe 
un déficit en la producción de pen-
samiento, en la producción filosó-
fica, teológica, en la misma produc-
ción de carácter exegético bíblico, 
existe también una especie de reba-
jamiento en la calidad de las obras 
artísticas que ya no son equipara-
bles a esas representaciones o esas 
muestras artísticas que han existi-
do antes y que son emblemáticas. 

Hoy el arte adquiere un nuevo 
rumbo con el hecho del “deturpis-
mo” o del feísmo que se considera 
también que son valores artísticos. 
Del mismo modo se introducen 
otras novedades y el arte religioso 
trata de equipararse a otras formas 
de arte perdiendo su especificidad 
que siempre ha puesto de relieve la 
relación que tiene la religión con las 
aspiraciones del hombre en cada 
tiempo.  Estas circustancias hacen 
que, especialmente en este periodo 
contemporáneo, las producciones 
artísticas no tengan esta vitola que 
tenían en otro tiempo en la historia 
de la Iglesia.

Jorge Juan Fernández Sangrador.

“Muchas veces en los planteamientos que  
se declaran agnósticos o ateos hay también  
un discurso expreso sobre la religión”
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